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Factors Affecting Attraction, Recruitment,  
and Retention of NATO Military  

Medical Professionals 
(STO-TR-HFM-213) 

Executive Summary 
As requested by COMEDS in 2010, the NATO RTO Human Factors and Medicine Panel (HFM) established 
a Research and Technology Group (HFM-213) on Factors Affecting Attraction, Recruitment, and Retention 
of NATO Military Medical Professionals. 

HFM-213 has undertaken a social scientific assessment of personnel situations in the military medical 
services of contributing Nations, including existing or expected shortfalls and measures already taken or 
initiated to overcome those. 

The study was conducted mainly on the basis of questionnaires presented to participating Nations’ specialists 
for the recruitment and retention of medical personnel. This way, all NATO members and PfP countries 
were invited to support the work of HFM-213. HFM-213 was supported by the German Bundeswehr 
Institute of Social Sciences (BISS). 

The findings can be grouped into seven basic measures of recruitment and retention: 
• Financial incentives; 
• Flexible forms of service and employment status; 
• Compatibility of career and family; 
• Career planning and professional development; 
• Training measures; 
• Advertising; and 
• Other measures. 

The main findings are: 

• Financial incentives are adequate to attract and to some degree retain specialists, but will not be 
sufficient when it comes to keeping personnel in the services. HFM-213 recommends the use of 
salary components on top of the basic salary. 

• Flexible forms of service and employment status are a suitable type of measure; HFM-213 
recommends their use. 

• In most of the cases compatibility of career and family is not a measure specific to the military. 
HFM-213 considers this a suitable measure. 

• Career planning and professional development are suitable means but they cannot be 
implemented without costs and in some regards not without de-emphasising the standing of military 
doctors as an integral part of the military. HFM-213 favours career planning and professional 
development on the basis of ranks corresponding to experience and level of training. 
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• Basic training is above all a measure of recruitment, advanced training is above all a measure of 
retention. The biggest variation between nations can be identified in the area of basic medical 
training. 

• Advertising is a suitable measure for recruitment. It is recommended to place particular emphasis 
on advertising by word of mouth, which in the view of HFM-213 is both a very effective and a 
very efficient measure. 

The study shows clearly that countries that take a variety of measures encounter fewer problems in 
recruitment and retention of military medical personnel. 
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Facteurs d’influence sur l’attraction, le recrutement  
et la fidélisation des professionnels de  

santé militaires de l’OTAN 
(STO-TR-HFM-213) 

Synthèse 
Comme l’a demandé le COMEDS (Comité des chefs de services de santé militaires au sein de l’OTAN)  
en 2010, la commission Facteurs humains et médecine (HFM) de la RTO (Organisation OTAN pour la 
Recherche et la Technologie) a créé un Groupe de travail (HFM-213) concernant les Facteurs d’influence 
sur l’attraction, le recrutement et la fidélisation des professionnels de santé militaires de l’OTAN. 

Le HFM-213 a entrepris une évaluation scientifique et sociale de la situation des personnels dans les services 
de santé militaires des pays membres, incluant les insuffisances existantes ou prévues ainsi que les mesures 
déjà mises en œuvre ou initiées en vue de les surmonter. 

L’étude a été menée principalement sur la base de questionnaires présentés aux spécialistes des pays 
participants en charge de recrutement et fidélisation du personnel de santé. De cette manière tous les 
membres de l’OTAN et pays adhérents au PpP étaient invités à soutenir les travaux du HFM-213.  
Le HFM-213 a reçu le soutien de l’Institut des Sciences Sociales des Armées Allemand (BISS). 

Les conclusions peuvent être classées en sept catégories de mesures de base de recrutement et de fidélisation : 
• Incitations financières ; 
• Formes de service et statuts professionnels flexibles ; 
• Compatibilité de la carrière avec la vie de famille ; 
• Plan de carrière et perfectionnement professionnel ; 
• Mesures de formation ; 
• Publicité ; et 
• Autres mesures. 

Les principales conclusions sont les suivantes : 

• Les incitations financières conviennent pour attirer et, dans une certaine mesure, fidéliser 
certains spécialistes, mais elles seront insuffisantes pour maintenir le personnel dans les services. 
Le HFM-213 recommande d’avoir recours à des composantes de salaire en plus du traitement de 
base. 

• Les formes de service et les statuts professionnels flexibles constituent un type de mesures 
pertinentes ; le HFM-213 recommande leur utilisation. 

• Dans la plupart des cas la compatibilité de la carrière avec la vie de famille ne constitue pas une 
mesure spécifique pour le militaire. Le HFM-213 considère cette mesure comme pertinente. 

• Le plan de carrière et le perfectionnement professionnel sont des mesures pertinentes, mais elles 
ne peuvent être mises en œuvre sans occasionner des dépenses et, à certains égards, sans réduire le 
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prestige des médecins militaires faisant partie intégrante de l’armée. Le HFM-213 encourage le plan 
de carrière et le perfectionnement professionnel sur la base des grades correspondant à l’expérience 
et au niveau de formation. 

• La formation de base constitue avant tout une mesure de recrutement, le perfectionnement 
constitue avant tout une mesure de fidélisation. Les différences les plus importantes entre les pays 
peuvent être identifiées dans le domaine de la formation médicale de base. 

• La publicité constitue une mesure pertinente pour le recrutement. Il est recommandé d’insister 
particulièrement sur la publicité par le bouche à oreille, qui de l’avis du HFM-213 est à la fois une 
mesure très concrète et très efficace. 

L’étude montre clairement que les pays qui adoptent diverses mesures rencontrent moins de problèmes pour 
recruter et fidéliser le personnel de santé militaire. 
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